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TAXA DE JUROS

Copom reduz Selic para 11,75% ao ano
O comportamento dos preços fez o Banco Central

(BC) cortar os juros pela quarta vez seguida. Por una-
nimidade, o Comitê de Política Monetária (Copom)
reduziu a taxa Selic, juros básicos da economia, em

0,5 ponto percentual, para 11,75% ao ano. A decisão
era esperada pelos analistas financeiros .  Em comu-
nicado, o Copom informou que continuará a promo-
ver novos cortes de 0,5 ponto nas próximas reuniões,

mas não detalhou quando parará de reduzir a taxa
Selic. Segundo o BC, o momento dependerá do com-
portamento da inflação no primeiro semestre de
2024. PÁGINA 2

O plenário do Senado aprovou ontem à noite a indicação do ministro
da Justiça, Flávio Dino (foto), para o Supremo Tribunal Federal (STF)
por 47 votos favoráveis e 31 contrários. Eram necessários 41 votos para a
aprovação. Mais cedo, os indicados do presidente Luiz Inácio Lula da
Silva (PT) ao STF e à PGR passaram por uma sabatina de mais de 10h na
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ), onde Dino obteve 17 votos fa-

voráveis e Paulo Gonet, indicado à PGR, 23. A CCJ é composta por 27 se-
nadores. Dino teve votação próxima à do ministro André Mendonça,
indicado pelo ex-presidente Jair Bolsonaro ao STF. Os dois tiveram 47
votos favoráveis. Dino teve 31 contrários, enquanto Mendonça teve 32.
Os dois são os atuais ministros da Suprema Corte com votação mais
apertada no plenário da Casa Alta do Congresso. PÁGINA 3

Leilão de
terminais
arrecada 
R$ 2,6 mi

PORTOS POR 47 A 31

O governo federal e a Admi-
nistração dos Portos de Parana-
guá e Antonina arrecadaram R$
2,6 milhões em outorgas no lei-
lão ontem de cinco terminais
portuários, na sede da Bovespa.
O primeiro terminal leiloado foi
o de granéis sólidos no Porto de
Paranaguá, no Paraná, o PAR09.
Uma única empresa arrematou
o terminal, a Quadra Capital,
por meio do Q-Par09 Fundo de
Investimento em Participações
Multiestratégia, com o valor de
outorga de R$ 615.751, negocia-
do pela autoridade portuária do
Paraná. Os demais terminais fo-
ram negociados pela Agência
Nacional de Transportes Aqua-
viários (Antaq), vinculada ao
Ministério de Portos e Aeropor-
tos. Todos foram leiloados na
forma de arrendamento simpli-
ficado. Segundo a Antaq, nessa
modalidade os arrendamentos
prescindem de audiência públi-
ca e podem também ser dispen-
sados da análise de mérito pelo
Tribunal de Contas da União
(TCU), em razão do pequeno
porte e do reduzido risco apre-
sentado. PÁGINA 2

Câmara abre
processo 
de Cassação 
de Janones

RACHADINHA

PÁGINA 3

Alerj aprova 
passagem do
Sambódromo
para o estado

RIO

PÁGINA 4

ATAQUE A PROFESSORES STF não consegue
intimar Eduardo
Bolsonaro em
queixa-crime 

Oficiais de Justiça comunicaram o Supremo Tribunal Federal
(STF) que não conseguem intimar o deputado Eduardo Bolsonaro
(PL-SP) (foto) sobre a queixa-crime que o acusa de calúnia e difama-
ção por comparar professores a traficantes. As tentativas de comuni-
cação ocorreram entre os dias 22 e 29 de novembro, presencialmen-
te, na Câmara. Segundo o documento enviado ao STF, todas as in-
cursões foram "infrutíferas". As duas oficiais de Justiça estiveram no
gabinete de Eduardo Bolsonaro e também passaram horas procu-
rando o deputado nas dependências da Câmara, seguindo orienta-
ções de seus assessores, sem sucesso. PÁGINA 3

CÂMARA DOS DEPUTADOS

Senado aprova indicação de Dino
para vaga de Rosa Weber no STF
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Salário mínimo R$ 1.320,00
Ufir R$ 4,3329
Taxa Selic
(13/12) 11,75%
Poupança 3
(13/12) 0,6071%
TR
(13/12) 0,1066%

IGP-M 0,59% (nov.)
IPCA 0,28% (nov.)
CDI
(13/12) 11,65%
OURO
BM&F/grama R$ 315,75
EURO Comercial 
Compra: 5,3575 Venda: 5,3581

EURO turismo 
Compra: 5,4005 Venda: 5,5805
DÓLAR Ptax - BC
Compra: 4,9580 +0,21%
DÓLAR comercial
Compra: 4,9653 Venda: 4,9659
DÓLAR turismo
Compra: 4,9771 Venda: 5,1571

MAGAZ LUIZA ON NM 2.53 +10.96 +0.25

HAPVIDA ON NM 4.51 +8.67 +0.36

MRV ON NM 10.39 +8.23 +0.79

GOL PN N2 8.87 +7.52 +0.62

ASSAI ON NM 12.940 +7.21 +0.870

SLC AGRICOLAON NM 38.53 −0.82 −0.32

IRBBRASIL REON NM 51.13 −0.76 −0.39

BBSEGURIDADEON NM 31.05 −0.51 −0.16

EZTEC ON NM 18.45 −0.27 −0.05

VALE ON NM 73.00 +0.01 +0.01

VALE ON NM 73.00 +0.01 +0.01

ITAUUNIBANCOPN EJ N1 32.60 +3.03 +0.96

PETROBRAS PN N2 34.57 +1.44 +0.49

BRADESCO PN EJ N1 16.96 +4.37 +0.71

BRASIL ON EJ NM 52.98 +0.91 +0.48

Maiores Altas Maiores Baixas Mais Negociadas Fechamento %

Preço % Oscil. Preço % Oscil.

Bolsas no mundo

INDICADORES

Dow Jones 37.090,24 +1,40

NASDAQ Composite 14.733,963 +1,38

CAC 40 7.531,22 -0,16

FTSE 100 7.548,44 +0,08

DAX 16.766,05 -0,15

Ftse Mib 30.302,43 -0,13

Preço % Oscil.

IBOVESPA: 2,42% / 129.465,08 / 3.062,05  / Volume: R$ 60.564.379.533 / Negócios: 4.580.696
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Bolsa sobe 2,42%, aos
129,4 mil pontos, e se
aproxima de recorde
LUÍS EDUARDO LEAL/AE

Acompanhando Nova York,
a Bolsa de Valores de São Pau-
lo (Bovespa) começou a bus-
car máximas para a sessão
ainda aos primeiros sinais do
aguardado comunicado sobre
a decisão de política monetá-
ria do Federal Reserve, às 16h
Conforme esperado, o BC
americano manteve, em deci-
são unânime, a taxa de juros
de referência na faixa de 5,25%
a 5,5% ao ano. E o gráfico de
pontos, mais aguardado do
que o próprio comunicado,
mostrou que 15 dirigentes do
Fed veem juros entre 4,25% e
5% em 2024 - e que a maioria
dos dirigentes espera juros en-
tre 3% e 4% até o fim de 2025.

O resultado ficou evidente
tanto em Nova York como em
São Paulo, com o Ibovespa
(Índice Bovespa) chegando
aos 129.793,35 pontos na má-
xima da sessão, maior nível in-
tradia desde 23 de junho de
2021, então aos 129,9 mil. 

Ao fim, o índice ainda mos-
trava ganho de 2,42% na ses-
são, aos 129 465,08 pontos,
maior nível de fechamento
desde 24 de junho de 2021, en-
tão aos 129.513,62 pontos. O
giro ficou em R$ 60,6 bilhões,
em dia de vencimento de op-
ções sobre o Ibovespa, o que
alavanca o volume da sessão.

Com o desempenho de on-
tem, o Ibovespa passa ao posi-
tivo na semana (+1,87%) e
também no mês (+1,68%), co-
locando os ganhos do ano, até
aqui, em 17,98%. 

Destaque na B3 para as
ações de grandes bancos, com

Itaú (PN +3,03%), Bradesco
(ON +3,46%, PN +4,37%) e
Santander (Unit +3,18%) à
frente do segmento na sessão.
Na ponta do Ibovespa, ações
com exposição a juros e ao ci-
clo de atividade doméstico,
como as de varejo (Magazine
Luiza +10,96%) e construção
(MRV +8,23%). O índice de
consumo (ICON) encerrou em
alta de 4,16% a sessão, bem à
frente do índice de materiais
básicos (IMAT), que reúne os
papéis associados a commodi-
ties, em alta de 1,57% no fe-
chamento. Petrobras ON e PN
subiram hoje 1,33% e 1,44%,
com Vale ON quase sem varia-
ção (+0,01%).

Apenas quatro das 86 ações
da carteira Ibovespa fecharam
o dia em baixa: SLC Agrícola (-
0,82%), IRB (-0,76%), BB Se-
guridade (-0,51%) e Eztec (-
0,27%).

DÓLAR CAI A R$ 4,92
O dólar à vista caiu 0,92%

em relação ao real ontem, a R$
4,9208, 

Não à toa, a moeda ameri-
cana oscilou entre queda e alta
moderada até meados da tar-
de e chegou a tocar a máxima
de R$ 4,9772 (+0,2%) durante a
manhã, em vários momentos
pressionada pela saída de flu-
xo cambial. Mas inverteu o si-
nal rapidamente após a deci-
são do Fed, divulgada às 16h.
Em 20 minutos, de 15h59 a
16h19, perdeu quase cinco
centavos na cotação. Depois,
puxada por sinais dovish do
presidente do Fed, Jerome Po-
well, chegou a tocar a mínima
de R$ 4,9153 (-1,03%).
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SELIC

Copom reduz taxa de juros 
básicos para 11,75% ao ano
WELLTON MÁXIMO/ABRASIL 

O
comportamento dos
preços fez o Banco
Central (BC) cortar

os juros pela quarta vez seguida.
Por unanimidade, o Comitê de
Política Monetária (Copom) re-
duziu a taxa Selic, juros básicos
da economia, em 0,5 ponto per-
centual, para 11,75% ao ano. A
decisão era esperada pelos ana-
listas financeiros .  

Em comunicado, o Copom
informou que continuará a pro-
mover novos cortes de 0,5 ponto
nas próximas reuniões, mas não
detalhou quando parará de re-
duzir a taxa Selic. Segundo o BC,
o momento dependerá do com-
portamento da inflação no pri-
meiro semestre de 2024.

“Em se confirmando o cená-
rio esperado, os membros do co-
mitê, unanimemente, anteveem
redução de mesma magnitude
nas próximas reuniões e avaliam
que esse é o ritmo apropriado
para manter a política monetária
contracionista necessária para o
processo desinflacionário. O co-
mitê enfatiza que a magnitude
total do ciclo de flexibilização ao
longo do tempo dependerá da
evolução da dinâmica inflacio-
nária”, ressaltou o Copom.

A taxa está no menor nível
desde maio do ano passado,
quando também estava em
11,75% ao ano. De março de
2021 a agosto de 2022, o Copom
elevou a Selic por 12 vezes con-
secutivas, num ciclo de aperto
monetário que começou em

meio à alta dos preços de ali-
mentos, de energia e de com-
bustíveis. Por um ano, de agosto
do ano passado a agosto deste
ano, a taxa foi mantida em
13,75% ao ano por sete vezes se-
guidas.

Antes do início do ciclo de al-
ta, a Selic tinha sido reduzida
para 2% ao ano, no nível mais
baixo da série histórica iniciada
em 1986. Por causa da contração
econômica gerada pela pande-
mia de covid-19, o Banco Cen-
tral tinha derrubado a taxa para
estimular a produção e o consu-
mo. A taxa ficou no menor pata-
mar da história de agosto de
2020 a março de 2021.

INFLAÇÃO
A Selic é o principal instru-

mento do Banco Central para
manter sob controle a inflação
oficial, medida pelo Índice Na-
cional de Preços ao Consumidor
Amplo (IPCA). Em novembro,
o indicador ficou em 0,28% e
acumula 4,68% em 12 meses .
Após sucessivas quedas no fim
do primeiro semestre, a inflação
voltou a subir na segunda meta-
de do ano, mas essa alta era es-
perada pelos economistas.

O índice fechou o ano passa-
do acima do teto da meta de in-
flação. Para 2023, o Conselho
Monetário Nacional (CMN) fi-
xou meta de inflação de 3,25%,
com margem de tolerância de
1,5 ponto percentual. O IPCA,
portanto, não podia superar
4,75% nem ficar abaixo de 1,75%
neste ano.

MERCADOS

Leilão de terminais portuários
na Bolsa arrecada R$ 2,6 mi
ELAINE PATRICIA 
DA CRUZ/ABRASIL 

O governo federal e a Adminis-
tração dos Portos de Paranaguá e
Antonina arrecadaram R$ 2,6 mi-
lhões em outorgas no leilão ontem
de cinco terminais portuários, na
sede da Bovespa.   O primeiro ter-
minal leiloado foi o de granéis só-
lidos no Porto de Paranaguá, no
Paraná, o PAR09. Uma única em-
presa arrematou o terminal, a
Quadra Capital, por meio do Q-
Par09 Fundo de Investimento em

Participações Multiestratégia,
com o valor de outorga de R$
615.751, negociado pela autorida-
de portuária do Paraná. Os demais
terminais foram negociados pela
Agência Nacional de Transportes
Aquaviários (Antaq), vinculada ao
Ministério de Portos e Aeroportos.
Todos foram leiloados na forma
de arrendamento simplificado.
Segundo a Antaq, nessa modali-
dade os arrendamentos prescin-
dem de audiência pública e po-
dem também ser dispensados da
análise de mérito pelo Tribunal de

Contas da União (TCU), em razão
do pequeno porte e do reduzido
risco apresentado. 

O terminal RIG71, no porto de
Rio Grande, no Rio Grande do Sul,
foi o segundo a ser leiloado na tar-
de desta quarta-feira. A AC Vita
Serviços de Armazenagem fez a
única proposta e venceu o leilão
oferecendo R$ 1 milhão como va-
lor de outorga.

O terminal POA02, em Porto
Alegre, também contou com ape-
nas uma proposta e foi arremata-
do pela Serra Morena por R$ 2 mil.

PARANAGUÁ

Queda da Selic para 11,75% barateia 
pouco crédito e prestações, avalia Anefac
WELLTON MÁXIMO/ABRASIL 

A redução da taxa Selic (juros
básicos da economia)  para
11,75% ao ano, decidida ontem
pelo Banco Central, barateará
pouco o crédito e as prestações,
segundo a Associação Nacional
dos Executivos de Finanças, Ad-
ministração e Contabilidade
(Anefac). Com o impacto na
ponta final diluído, por causa da
diferença muito grande entre a
taxa básica e os juros efetivos de
prazo mais longo, o tomador de
novos empréstimos sentirá pou-
co os efeitos do afrouxamento
monetário.  

Segundo a Anefac, o juro mé-
dio para as pessoas físicas passará
de 122,04% para 121,05% ao ano.
Para as pessoas jurídicas, a taxa
média sairá de 58,57% para
57,84% ao ano. A Selic passou de
12,25% para 11,75% ao ano.

No financiamento de uma ge-
ladeira de R$ 1,5 mil em 12 presta-
ções, o comprador desembolsará
R$ 0,39 a menos por prestação e
R$ 4,63 a menos no valor final
com a nova taxa Selic. O cliente
que entra no cheque especial em
R$ 1 mil por 20 dias pagará R$ 0,27
a menos.

Na utilização de R$ 3 mil do ro-
tativo do cartão de crédito por 30

dias, o cliente gastará R$ 1,20 a
menos. Um empréstimo pessoal
de R$ 5 mil por 12 meses cobrará
R$ 1,23 a menos por prestação e
R$ 14,81 a menos após o paga-
mento da última parcela.

Um empréstimo de R$ 3 mil
em 12 meses numa financeira sai-
rá R$ 0,81 mais barato por presta-
ção e R$ 9,68 mais barato no total.
No financiamento de um auto-
móvel de R$ 40 mil por 60 meses,
o comprador pagará R$ 11,17 a
menos por parcela e R$ 670,28 a
menos no total da operação.

Em relação às pessoas jurídi-
cas, as empresas pagarão R$ 62,44
a menos por um empréstimo de

capital de giro de R$ 50 mil por 90
dias, R$ 24,88 a menos pelo des-
conto de R$ 20 mil em duplicatas
por 90 dias e R$ 2,67 a menos pela
utilização de conta garantida no
valor de R$ 10 mil por 20 dias.

POUPANÇA
A Anefac também produziu

uma simulação sobre o impacto
da nova taxa Selic sobre os ren-
dimentos da poupança. Com a
taxa de 11,75% ao ano, a cader-
neta só rende mais que os fun-
dos de investimento quando o
prazo da aplicação é curto e a ta-
xa de administração cobrada pe-
los fundos é alta.

Para CNI, decisão é muito conservadora
e prejudica a atividade econômica

Em nota, a Confederação Na-
cional da Indústria (CNI) ava-
liou como "excesso de conserva-
dorismo" a decisão do Comitê
de Política Monetária (Copom),
do Banco Central, de manter o
ritmo da redução da Selic em 0,5
ponto porcentual, conforme in-
dicado no comunicado do BC
após a conclusão da reunião de
dezembro, ontem.

"O cenário de controle da in-
flação justifica plenamente a re-
dução da Selic em ritmo mais
acelerado, e é isso que a CNI es-
pera que seja feito nas próximas
reuniões do Copom", afirma o
presidente da CNI, Ricardo Al-
ban, na nota.

"É preciso - e possível - mais
agressividade para que ocorra
uma redução mais significativa

do custo financeiro suportado
por empresas e consumidores",
acrescenta.

Mesmo com as reduções na
Selic em agosto, setembro e no-
vembro, a taxa de juros real está
em 8% ao ano, observa a CNI.
"Ou seja, 3,5 pontos porcentuais
acima da taxa de juros neutra,
que não estimula nem desesti-
mula a atividade econômica",

prossegue a nota.
"Isso deixa claro o quão con-

tracionista tem sido a política
monetária brasileira e que o pa-
tamar da Selic ainda é excessivo
para o quadro de inflação cor-
rente, assim como para a pers-
pectiva de inflação futura, preju-
dicando o mercado de crédito e
a atividade econômica", conclui
o presidente da CNI.

IIF: ativos emergentes
atraem US$ 43,4 bi, com
US$ 14,8 bi para ações

NOVEMBRO

ANDRÉ MARINHO 
E MARIA LÍGIA BARROS/AE

Os ativos emergentes atraí-
ram US$ 43,4 bilhões em no-
vembro, dos quais US$ 14,8 bi-
lhões foram para ações e US$
28,6 bilhões, para dívida. As
estimativas são do Instituto de
Finanças Internacionais (IIF),
conforme pesquisa mensal di-
vulgada ontem.

O fluxo positivo encerra
uma sequência de três meses
de saída de capital, como resul-
tado de ingresso de US$ 32,9
bilhões aos mercados emer-
gentes excluindo China, de
acordo com o levantamento.

As ações e os títulos chine-
ses tiveram fuga de US$ 3,7 bi-
lhões no mês passado. "Isto
marca uma clara bifurcação
entre a China e o resto dos
mercados emergentes, suge-
rindo uma mudança no senti-
mento dos investidores", res-
salta o IIF.

A instituição atribui o movi-

mento a um cenário mais be-
nigno de inflação, que abrem
espaço para perspectivas de
juros menores à frente.

Há ainda um desempenho
positivo da dívida em moeda
local, embora o fim do repi-
que dos juros dos Treasuries
force ativos emergentes a
competirem com títulos livres
de risco, segundo o IIF. "As
ações dos emergentes fora
China também se beneficia-
ram de uma melhor desempe-
nho dos mercados desenvol-
vidos, com uma entrada total
de US$ 14,2 bilhões em no-
vembro", pontua.

O Instituto avalia que os re-
tornos de emergentes depen-
derão da economia dos EUA
em 2024. A tendência é de que
a atividade americana forte e
um rápido processo de desin-
flação favoreçam esses merca-
dos, enquanto os fluxos para a
China podem ser pressionados
por riscos geopolíticos, ressal-
ta o IIF.

Já o terminal POA11, também em
Porto Alegre, ficou com a Unifértil,
que ofereceu R$ 50 mil como valor
de outorga. 

O leilão mais disputado entre
os que estavam em oferta foi o do
terminal MAC15, em Maceió, que
teve duas proponentes: a Bras-
kem, que ofereceu R$ 150 mil de
forma inicial, e a Intermarítima,
com a oferta de R$ 200 mil. A dis-
puta seguiu para os lances em viva
voz e a Intermarítima acabou ar-
rematando o terminal, com a ofer-
ta final de R$ 1 milhão.

O leilão dos 5 terminais foi
acompanhado pelo ministro dos
Portos e Aeroportos, Silvio Costa
Filho. “Esse é o primeiro leilão do
qual participo na B3. Isso dialoga
com a agenda de desenvolvimen-
to econômico com a qual o presi-
dente Lula tem trabalhado e de-
sempenhado pelo nosso país. 

As publicações legais de sua empresa com o melhor 
preço em um jornal de qualidade

Tels.: (21) 99122-4278
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Agentes apreendem 40
kg de supermaconha no
aeroporto de Guarulhos

GLO

PEPITA ORTEGA/AE

Uma operação no âmbito
da Garantia da Lei e da Ordem
(GLO) - gabinete integrado da
Receita, Polícia Rodoviária
Federal, Polícia Federal, Polí-
cia Civil  e FAB - flagrou no
Aeroporto Internacional de
Guarulhos três mulheres com
40 quilos de skunk, a super-
maconha, droga que produz
efeitos mais potentes e noci-
vos ao cérebro que a maconha
tradicional.

Durante a operação, execu-
tada na terça-feira, os agentes
GLO selecionaram alguns
voos para inspeção de baga-

gens com aparelho de raios-x
e cães farejadores da Receita e
da FAB.

Na fiscalização, foram de-
tectadas, em um voo de Ma-
naus, duas malas com skunk.
Em um outro voo, também da
capital do Amazonas, outra
bagagem contendo a droga foi
identificada e recolhida.

Ao todo, foram apreendi-
dos 27 tijolos com peso bruto
de cerca de 40 quilos de skunk.

Segundo informou a Seção
de Comunicação Institucional
da Receita, as três passageiras
suspeitas foram encaminha-
das à Delegacia da Polícia Civil
do Aeroporto de Guarulhos.

POR 47 A 31

Plenário do Senado aprova
indicação de Dino para STF 
GABRIEL HIRABAHASI 
E LAVÍNIA KAUCZ/AE

O
plenário do Senado
aprovou ontem à
noite a indicação do

ministro da Justiça, Flávio Dino,
para o Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) por 47 votos favoráveis
e 31 contrários. Eram necessá-

rios 41 votos para a aprovação.
Mais cedo, os indicados do

presidente Luiz Inácio Lula da
Silva (PT) ao STF e à PGR passa-
ram por uma sabatina de mais de
10h na Comissão de Constituição
e Justiça (CCJ), onde Dino obteve
17 votos favoráveis e Paulo Go-
net, indicado à PGR, 23. A CCJ é
composta por 27 senadores.

Dino teve votação próxima à
do ministro André Mendonça,
indicado pelo ex-presidente Jair
Bolsonaro ao STF. Os dois tive-
ram 47 votos favoráveis. Dino te-
ve 31 contrários, enquanto Men-
donça teve 32.

Os dois são os atuais ministros
da Suprema Corte com votação
mais apertada no plenário da Ca-

sa Alta do Congresso. Depois de-
les, o magistrado que teve a me-
nor votação foi Edson Fachin, que
contou com 52 votos favoráveis. 

E por 65 votos favoráveis e 11
contrários, o plenário do Senado
aprovou a indicação do subpro-
curador-geral da República Paulo
Gonet para o comando da Procu-
radoria-Geral da República (PGR.

Brasil registra 932 conflitos
decorrentes da mineração
LETYCIA BOND/ABRASIL 

Em 2022, o Brasil registrou 932
conflitos oriundos da mineração,
superando os 840 verificados no
ano anterior. Os embates foram
identificados em 792 localidades,
número 22,9% maior do que o ob-
servado em 2021 (644), e envolve-
ram 688.573 pessoas, sendo a
maioria indígenas e trabalhado-
res.   Esses são alguns dos dados
que constam de relatório produzi-
do pelo Comitê Nacional em De-
fesa dos Territórios Frente a ̀Mine-
ração, divulgado nessa terça-feira
passada. O comitê busca, com a
iniciativa, explicitar os impactos

ambientais e as violações de direi-
tos que decorrem da atividade mi-
nerária no país, "sobretudo no
contexto atual de desregulamen-
tação das políticas ambientais, de
proposta de abertura de novas
áreas para mineração e de incenti-
vo ao garimpo de forma institucio-
nalizada".

Em 2022, pelo menos 155.983
indígenas sofreram as consequên-
cias dos conflitos gerados pela mi-
neração, estando presentes em
141 ocorrências, sendo mais da
metade delas (55%) travadas com
garimpeiros. No caso dos povos
originários, as mineradoras inter-
nacionais também tiveram gran-

de responsabilidade pelo desen-
cadeamento das crises, estando
implicadas em 25,7% dos casos.

Os quilombolas estiveram no
centro de 35 conflitos, com ao me-
nos 49.268 pessoas impactadas
por esse contexto, pelo cálculo do
comitê. Outras vítimas das dispu-
tas por poder com essa caracterís-
tica foram ribeirinhos (15.879 pes-
soas), pescadores (6.498), extrati-
vistas (4.241), posseiros (3.091),
geraizeiros (582) e camponeses de
fundo de pasto (904).

Ainda de acordo com o relató-
rio, os grupos mais afetados pela
mineração foram indígenas
(15,1%), trabalhadores (12,1%) e

2022

Câmara abre processo de cassação
contra deputado André Janones
KARINA FERREIRA/AE

O Conselho de Ética da Câ-
mara dos Deputados instaurou
um processo de cassação contra
o deputado André Janones
(Avante-MG), na sessão de on-
tem. O deputado é acusado por
ex-assessores de seu gabinete de
praticar "rachadinha". Ele foi

gravado pedindo que funcioná-
rios arcassem com suas despe-
sas pessoais.

O presidente do colegiado,
deputado Leur Lomanto Júnior
(União-BA), leu a instauração e
sorteou os três parlamentares
que vão compor a lista para a es-
colha do relator: Guilherme
Boulos (PSOL-SP), Sidney Leite

(PSD-AM) e Emanuel Pinheiro
Neto (MDB-MT). O presidente
do colegiado decidirá, a partir
da lista tríplice, quem fará a re-
latoria da cassação.

O Conselho de Ética tem ca-
ráter consultivo, ou seja, pode
apenas fazer recomendações,
sem poder deliberar sobre a cas-
sação. A discussão do processo

ficará para 2024.
Assinado pelo presidente

nacional do PL, Valdemar Cos-
ta Neto, o requerimento foi pro-
tocolado no último dia 28. A
gravação da cobrança do depu-
tado foi feita por um ex-asses-
sor, mas Janones diz que vai
provar que a fala foi retirada de
contexto.

RACHADINHA

Lula e 14 autoridades de 1o escalão se
mobilizam após ataque hacker a Janja
TÁCIO LORRAN/AE

Quatorze autoridades do 1º
escalão do governo federal, além
do presidente Luiz Inácio Lula da
Silva (PT), se manifestaram con-
tra o ataque hacker sobre o perfil
no X (antigo Twitter) da primei-
ra-dama Rosângela da Silva.

Na noite de segunda-feira
passada, hackers invadiram a
conta de Janja e publicaram
ofensas contra ela e ao presi-

dente Lula. Em menos de 24 ho-
ras, a Polícia Federal foi aciona-
da e realizou uma operação
contra os invasores, a Advoca-
cia-Geral da União (AGU) en-
viou uma notificação extrajudi-
cial para o X e ministros saíram
em solidariedade à primeira-da-
ma, aproveitando para defender
a regulação das redes sociais.

Nas postagens, os hackers in-
tercalaram mensagens de cunho
sexual com outras direcionadas

ao ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) Alexandre de
Moraes, ao presidente Lula e a
políticos em geral. Foram publi-
cadas cerca de 30 mensagens,
até que o perfil de Janja, que tem
mais de 1,2 milhão de seguido-
res, foi bloqueado.

O diretor-geral da Polícia Fe-
deral, Andrei Rodrigues, afir-
mou logo na noite de segunda-
feira a abertura de investigação
para apurar o caso. Nessa terça-

feira, 12, a corporação realizou
quatro mandados de busca e
apreensão em endereços liga-
dos aos suspeitos em Minas Ge-
rais. Os mandados foram expe-
didos pelo Supremo Tribunal
Federal (STF). Na ação, a PF
apreendeu computadores e ce-
lulares. Os aparelhos vão passar
por perícia nos próximos dias, e
um dos objetivos é verificar se
outras pessoas participaram do
planejamento do ataque hacker.

MANIFESTO

Motociclista é vítima
de assalto em rodovia 

‘VAI MORRER...’

RENATA OKUMURA/AE

Um motociclista conseguiu
flagrar o próprio roubo, por
meio do uso de câmera em seu
capacete, enquanto estava na
Rodovia Castelo Branco, na re-
gião de Barueri, na Grande São
Paulo. O caso, de acordo com a
Secretaria da Segurança Públi-
ca do Estado de São Paulo
(SSP), foi registrado no domin-
go passado. Por meio das ima-
gens, é possível observar os as-
saltantes, em outra moto, se
aproximando dele.

No vídeo, na tentativa de es-
capar do assalto, a vítima apa-
rece em alta velocidade e passa
buzinando entre carros e tam-
bém caminhões. No entanto,
acaba sendo abordado pelos
criminosos em outra moto.

"Você vai morrer, desgraça-
do", disse um dos assaltantes.
Em outro momento na filma-
gem, o motociclista, ao parar a
moto, aparece dizendo: "Cal-
ma aí, eu não estou armado
não, irmão. É o celular."

A Polícia Civil disse que o
roubo está sendo investigado
pelo 2º DP de Barueri. Um dos
envolvidos foi preso em fla-
grante ainda na manhã de do-
mingo. A polícia não deu infor-
mações sobre quantas pessoas
participaram do assalto.

"A equipe da unidade ana-
lisa as imagens e realiza dili-
gências para localizar o veícu-
lo da vítima e prender os au-
tores. Detalhes serão preser-
vados para garantir autono-
mia ao trabalho policial", dis-
se a SSP.

Dupla é presa por lavar
dinheiro do tráfico 

CARAPICUÍBA

Policiais da 2° Delegacia de
Investigações Sobre Entorpe-
centes (DISE) realizaram na
terça-feira passada uma ope-
ração na região de Carapicuí-
ba, em que foram cumpridos
nove mandados de busca e
apreensão, com o objetivo de
desarticular um esquema de
lavagem de dinheiro usado
pelo tráfico de drogas. A ação,

que ainda está em andamen-
to, resultou até agora na pri-
são em flagrante de dois sus-
peitos.

A equipe ainda apreendeu 8
carros, além de aproximada-
mente 1.000 pacotes de cigarro
clandestino, 30 caixas de celu-
lares importados e grandes
quantidades de anabolizantes
e cigarros eletrônicos.

Corpo mole: STF não consegue intimar  
Eduardo Bolsonaro em queixa-crime 
RAYSSA MOTTA/AE

Oficiais de Justiça comunica-
ram o Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) que não conseguem in-
timar o deputado Eduardo Bol-
sonaro (PL-SP) sobre a queixa-
crime que o acusa de calúnia e
difamação por comparar profes-
sores a traficantes.

As tentativas de comunicação
ocorreram entre os dias 22 e 29
de novembro, presencialmente,

na Câmara. Segundo o docu-
mento enviado ao STF, todas as
incursões foram "infrutíferas".

As duas oficiais de Justiça es-
tiveram no gabinete de Eduardo
Bolsonaro e também passaram
horas procurando o deputado
nas dependências da Câmara,
seguindo orientações de seus
assessores, sem sucesso.

Foi o ministro Kassio Nunes
Marques, do STF, quem mandou
notificar o deputado para que se

defenda, se quiser, das acusações.
A queixa-crime foi apresenta-

da pela também deputada Pro-
fessora Luciene Cavalcante
(PSOL-SP). Ela pediu que o mi-
nistro autorize a chamada "cita-
ção por hora certa" - quando
pessoas próximas podem rece-
ber a intimação no lugar de
quem é alvo da ação.

Professora Luciene Caval-
cante afirma que houve um "de-
sencontro proposital" e que

Eduardo Bolsonaro estaria "se
ocultando" para não receber a
notificação.

O processo foi aberto porque,
no dia 9 de julho, durante um
ato em favor da flexibilização do
porte e da posse de armas em
frente ao Congresso, Eduardo
afirmou: "Não tem diferença de
um professor doutrinador para
um traficante de drogas que ten-
ta sequestrar e levar os nossos fi-
lhos para o mundo do crime."

ATAQUE A PROFESSORES
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Metrô vai melhorar
cobertura celular e Wi-Fi 

ESTAÇÕES

O Metrô de São Paulo assi-
nou ontem contrato com o
Consórcio Winity Arion para a
concessão da infraestrutura de
telecomunicações da Compa-
nhia, que vai melhorar a co-
bertura de sinal de telefonia
celular, com as bandas 4G e
5G, nos trens e estações, além
de oferecer internet Wi-Fi gra-
tuita aos passageiros.

O contrato é de 30 anos e a
concessionária tem até 36
meses para a implementação
dos serviços de cobertura de
telefonia e Wi-Fi. A concessão
é para explorar a chamada In-
fovia-Metronet que passa pe-
los túneis e vias das linhas 1-
Azul, 2-Verde e 3-Vermelha,
que juntas atendem a cerca
de 2,7 milhões de pessoas to-
dos os dias.

METRONET
A Infovia-Metronet é uma

estrutura de comunicação do
Metrô com cabos de fibras óp-
ticas de alta capacidade de

transmissão, ligando as esta-
ções do sistema.

Por meio dessa estrutura de
comunicação de alta capilari-
dade, que conta com a vanta-
gem de estar em túneis prote-
gidos das condições climáticas
e interferências externas, a
empresa concessionária vai
implementar o sinal de telefo-
nia celular e sistema de Wi-Fi
que deverá funcionar inclusive
dentro dos trens.

A estrutura contemplada
abrange 54 estações ao longo
de 57 quilômetros de via, nas
linhas 1-Azul,  2-Verde e 3-
Vermelha, que passam por
todo o centro expandido de
São Paulo, ligando suas prin-
cipais regiões financeiras e
logísticas.

Além de melhorar a expe-
riência de viagem do passagei-
ro, a concessão vai trazer no-
vas receitas ao Metrô, também
desonerando parte dos custos
de manutenção da rede de fi-
bra ótica.

população urbana (9,7%). Em se-
guida, vem a categoria de peque-
nos proprietários rurais (8,3%).

A ambição em torno das extra-
ções ilegais de minérios –, em par-
ticular, os garimpos –, esteve por
trás de 270 ocorrências, em 235 lo-
calidades de 22 estados, represen-
tando 29,1% dos casos documen-
tados. O relatório aponta que os
estados que mais concentram re-
gistros foram Pará (20,2%), Ama-
zonas (19,9%), Minas Gerais
(12,9%), Mato Grosso (12,5%) e
Roraima (7,4%). Outro dado reve-
la que os conflitos com disputa
por terra e água totalizaram 590 e
284 ocorrências, respectivamente,
no último ano analisado.

O levantamento ainda destaca
casos de violência extrema asso-
ciados ao contexto da mineração.
Ao todo, foram contabilizadas 45
mortes, 19 casos de trabalho aná-
logo à escravidão, sete de ameaça,
cinco  de ameaça de morte e
dois de trabalho infantil.



Alerj aprova entrega
do Sambódromo para
administração estadual

MARQUES DE SAPUCAÍ

ANA CRISTINA
CAMPOS/ABRASIL

A região do Sambódromo da
Marquês de Sapucaí poderá ser
administrada pelo governo do
estado do Rio de Janeiro. Atual-
mente, por conta do Decreto-
lei 224/75, a gestão fica a cargo
da prefeitura do Rio. Na terça-
feira passada, a Assembleia Le-
gislativa do Rio (Alerj) aprovou
por 44 votos favoráveis, 21 con-
trários e uma abstenção o pro-
jeto de lei 57/23, de autoria do
deputado Rodrigo Amorim
(PTB). O texto segue para o go-
vernador Cláudio Castro, que
tem até 15 dias úteis para san-
cioná-lo ou vetá-lo.  

A medida revoga o Decreto-
lei 224/75, que reconheceu co-
mo domínio do município do
Rio de Janeiro todos os imóveis
do loteamento da Cidade Nova,
inclusive o Sambódromo da
Marquês de Sapucaí. Pelo de-
creto-lei em vigor, a prefeitura
do Rio passou a ser proprietária
de todos os imóveis daquele
bairro que eram de titularidade
da antiga prefeitura do Distrito
Federal ou do antigo governo
do Estado do Guanabara.

Segundo Amorim, a revoga-
ção da norma é necessária para

melhor aproveitamento do
Sambódromo, oficialmente de-
nominado como Passarela Pro-
fessor Darcy Ribeiro. “Diante da
sua importância e estrutura, o
espaço deveria ser utilizado du-
rante o ano inteiro, e não ape-
nas no Carnaval, como ocorre
atualmente sob a gestão do mu-
nicípio do Rio de Janeiro. O po-
tencial econômico do espaço
deve ser explorado, para garan-
tir um aumento de arrecadação
ao estado do Rio”, afirmou, em
nota, o parlamentar.

PREFEITURA DO RIO
“A Procuradoria Geral do

Município informa que o proje-
to de lei é inconstitucional. O ar-
tigo 13 da Lei Complementar
Federal 20/74 regula a partilha
de bens do antigo Estado da
Guanabara, tendo o Decreto-
Lei 224/75 destinado a área da
Cidade Nova ao Município.
Desta forma, se a lei for sancio-
nada, não só o Sambódromo,
como até mesmo a sede admi-
nistrativa da prefeitura e outros
imóveis municipais passariam a
ser do estado. A aprovação viola
o pacto federativo da Constitui-
ção Federal de 1988, além de
não respeitar a autonomia mu-
nicipal”, diz nota da prefeitura.

GUERRA ISRAEL-HAMAS

Lula diz que Brasil 'segue de
luto' e cobra G20 por solução
SOFIA AGUIAR 
E AMANDA PUPO/AE

O
presidente da Repú-
blica, Luiz Inácio Lu-
la da Silva, aprovei-

tou a abertura da Sessão Con-
junta das Trilhas de Sherpas e de
Finanças do G20 para pedir um
cessar-fogo do conflito entre o
grupo Hamas e Israel. De acordo
com ele, o Brasil "segue de luto"
com a guerra e cobrou da comu-
nidade internacional a criação
de dois Estados, Israel e Palesti-
na, que vivam em segurança.

"O Brasil segue de luto com o
trágico conflito entre Israel e Pa-
lestina. A violação cotidiana do

direito humanitário é chocante
e resulta em milhares de civis
inocentes, sobretudo mulheres
e crianças", disse no evento on-
tem, no Palácio do Itamaraty. "O
Brasil continuará trabalhando
por um cessar-fogo permanente
que permita a entrada da ajuda
humanitária em Gaza e pela li-
bertação imediata de todos os
reféns pelo Hamas."

No início da fala, Lula desta-
cou a importância do grupo que
reúne as maiores economias do
mundo. Segundo ele, atualmen-
te, o G20 é o fórum político e
econômico com maior capaci-
dade de influenciar positiva-
mente a agenda internacional.

Ao citar que 2024 será um
ano de "grandes desafios", o
chefe do Executivo brasileiro
disse que não "convém um
mundo marcado pelo recrudes-
cimento dos conflitos, pela cres-
cente fragmentação, pela for-
mação de blocos protecionistas
e pela destruição ambiental".
"Suas consequências seriam im-
previsíveis para a estabilidade
geopolítica", comentou.

O presidente do Brasil co-
brou a comunidade internacio-
nal por uma solução para o con-
flito que, em sua visão, ocorrerá
com dois Estados "vivendo lado
a lado em segurança". "Sem
ação coletiva, essas múltiplas

crises podem multiplicar-se e
aprofundar-se", disse.

Segundo Lula, as desigualda-
des estão na raiz dos problemas
que enfrentamos e podem con-
tribuir para agravá-los. "Precisa-
mos de uma nova globalização
que combata as disparidades",
afirmou.

Essa quarta-feira é o terceiro
dia de agendas em Brasília do
grupo das 20 maiores economias
do globo, cuja presidência foi as-
sumida pelo Brasil no início do
mês. Dentre as autoridades divi-
dindo a mesa com Lula, estavam
o ministro da Fazenda, Fernando
Haddad, e o presidente do Banco
Central, Roberto Campos Neto.

Eliminação de subsídios começa 
a valer em 1o de janeiro de 2024
GABRIEL BUENO DA COSTA/AE

Porta-voz do governo da Ar-
gentina, Manuel Adoni afirmou
ontem, que o corte de subsídios
anunciado na terça-feira passa-
da, pelo ministro da Economia,
Luis Caputo, começa a valer em
1º de janeiro. Durante entrevista
coletiva, Adoni reafirmou no pe-

ríodo da manhã de ontem a ne-
cessidade de medidas, para ten-
tar equilibrar as contas públicas.

O porta-voz disse que por en-
quanto o governo anunciou ape-
nas "um pacote de medidas ur-
gentes, que consideramos inevi-
táveis para evitar a catástrofe". O
governo pretende complemen-
tar essas medidas iniciais com

ARGENTINA

Grupo de trabalho vai
mapear políticas públicas 

COMPLEXO DA MARÉ

ANA CRISTINA
CAMPOS/ABRASIL 

Portaria da Secretaria-Geral
da Presidência da República
instituiu um grupo de trabalho
para mapear políticas públicas
para o complexo de favelas da
Maré, na zona norte do Rio de
Janeiro. O texto foi publicado na
edição de ontem no Diário Ofi-
cial da União.  

“Fica instituído, no âmbito
da Secretaria-Geral da Presi-
dência da República, Grupo de
Trabalho Técnico - GTT a ser
coordenado pela Secretaria Na-
cional de Diálogos Sociais e Arti-
culação de Políticas Públicas,
com a finalidade de mapear, ar-
ticular e integrar a oferta de polí-
ticas públicas na região da Maré,
na cidade do Rio de Janeiro, vi-
sando o fortalecimento da parti-

cipação social no território e a
promoção de direitos à sua po-
pulação”, diz a portaria.

O relatório final do GTT será
encaminhado ao ministro Már-
cio Macêdo, no prazo de 180
dias, contado da data de realiza-
ção da sua primeira reunião,
permitida a prorrogação por
prazo determinado.

O complexo da Maré tem
mais de 140 mil moradores.
Constituída por 16 favelas, a
Maré tem um processo de ocu-
pação que se consolidou a partir
da construção da atual Avenida
Brasil, em 1946, onde se criou
um cinturão industrial. As en-
costas e as áreas alagadiças exis-
tentes naquele trecho da Baía de
Guanabara e a proximidade do
centro tornaram-se condições
favoráveis para o surgimento do
conjunto de favelas.

Chega à Alerj proposta
de abono a professores

FUNDEB

O governador Cláudio Cas-
tro reservou um presente de
Natal para todos os professores
e demais servidores da Secreta-
ria de Estado de Educação. Ao
todo, mais de 60 mil docentes
da ativa, profissionais de apoio
e dos setores administrativos
vão receber um bônus especial
com recursos do Fundo de Ma-
nutenção da Educação Básica e
de Valorização dos Profissio-
nais da Educação (Fundeb). A
gratificação especial foi anun-
ciada na terça-feira passada
pelo governador em reconhe-
cimento à dedicação de todos
aqueles que contribuem para a
melhoria do ensino público na
rede estadual.

A mensagem dispondo so-
bre o pagamento do bônus es-
pecial foi enviada pelo gover-
nador Cláudio Castro à As-
sembleia Legislativa do Rio de
Janeiro (Alerj).  Esta é mais
uma medida que reforça o
compromisso do Governo do
Estado com os servidores da
Educação.

“Com responsabilidade e
equilíbrio nas contas públicas,
chegamos ao fim do ano de
2023 com um saldo excedente

do Fundeb. Graças a isso, mais
uma vez vamos reforçar o com-
promisso de valorizar os nos-
sos profissionais da Educação,
que tanto colaboram para a
construção de um ensino dig-
no e de qualidade. No início
deste ano, eu disse que esse se-
ria o ano da Educação. E não
medimos esforços para isso”,
afirmou o governador Cláudio
Castro.

O pagamento da gratifica-
ção é mais uma das ações que o
Governo do Estado vem desen-
volvendo para valorizar os pro-
fissionais da Educação. Uma
das principais conquistas foi a
garantia de que nenhum pro-
fessor da rede estadual rece-
besse menos do que o piso na-
cional do magistério.

Em maio passado, por meio
de decreto publicado no Diá-
rio Oficial, o governador Cláu-
dio Castro autorizou o reajuste
na remuneração de 36 mil pro-
fessores da ativa, aposentados
e pensionistas. Foi aplicado o
valor do piso nacional de R$
4.420 para uma jornada de 40
horas semanais, proporcional-
mente, a todas as carreiras do
magistério.

Governo chega a acordo sobre crise
de recursos destinados à Ucrânia

A coalizão governamental da
Alemanha chegou a um acordo
ontem, para resolver uma crise
orçamental desencadeada por
uma decisão judicial no mês pas-
sado, concordando em cortar al-
guns subsídios e gastos, ao mes-
mo tempo que sublinhou que
Berlim manterá os planos para

aumentar o apoio à Ucrânia.
A coalizão tripartidária do

chanceler Olaf Scholz passou se-
manas discutindo sobre como li-
dar com a anulação pelo mais al-
to tribunal da Alemanha da sua
decisão de reaproveitar 60 bi-
lhões de euros originalmente
destinados a amortecer as con-

sequências da pandemia da Co-
vid-19 em medidas de ajuda pa-
ra combater as alterações climá-
ticas e modernizar o país. Essa
manobra colidiu com os estritos
limites autoimpostos pela Ale-
manha à acumulação de dívidas.

O resultado imediato foi um
buraco de 17 bilhões de euros

no orçamento do próximo ano.
Preencher isso às pressas era
uma tarefa difícil para uma coa-
lizão cujos membros muitas ve-
zes têm prioridades diferentes.
O governo de dois anos tornou-
se famoso pelas lutas internas e
viu os seus índices de votação
caírem.

ALEMANHA
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outras para melhorar a econo-
mia, a ser anunciadas nas próxi-
mas semanas, informou.

Segundo o funcionário, a in-
tenção é evitar a hiperinflação e

um crescimento ainda maior no
índice de pobreza. "Nosso norte
mais urgente é o déficit zero", res-
saltou, reforçando a necessidade
de equilibrar as contas públicas.
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